

biernos de estas repúblicas. La suerte de la guerra ha verificado este enlace tan asombroso. Volando por entre las próximas edades, mi imaginación se fija en los siglos futuros, y observando desde allá, con admiración y pasmø, la prosperidad, el esplendor, la vida que ha recibido esta vasta región, me siento arrebatado y me parece que ya la veo en el corazón del universo, extendiéndose sobre sus dilatadas costas entre sus Océanos que la naturaleza había separado y que nuestra Patria reúne con prolongados y anchurosos canales; ya la veo servir de lazo, de centro, de emporio a la familia humana; ya la veo enviando a todos los recintos de la tierra los tesoros que abrigan sus montañas de plata y oro; ya la veo distribuyendo por sus divinas plantas la salud y la vida a los hombres dolientes del antiguo hemisferio; ya la veo comunicando sus preciosos secretos a los sabios que ignoran cuando superior es la suma de las luces a la suma de las riquezas que le ha prodigado la naturaleza; ya la veo sentada sobre el trono de la Libertad, empuñando el cetro de la Justicia, coronada por la Gloria, mostrar al Mundo Antiguo la majestad del Mundo Nuevo".

José Joaquín Ortiz

DOCUMENTOS

RESPUESTA DEL SR. ARZOBISPO DE CARACAS,
ILLMO. SR. RINCON GONZALEZ

Caracas, 2 de septiembre de 1930.

Al señor Estanislao Gómez Barrientos.—Medellin.

".....Mucho le agradezco la participación que se ha servido hacerme de la solemnidad con que se celebró allá la conmemoración del centenario de la muerte del Gran Mariscal de Ayacucho. Dios recompensará todo lo hecho (en

Medellín) en honor de este gran hombre, y sobre todo, que renueve los sufragios ofrecidos por su alma; ya que esto sólo será lo único que puede serle útil.

Agradecido quedo de usted afectísimo en Cristo,

-| FELIPE,

Arzobispo de Caracas.

DE LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
DEL ECUADOR

El Secretario privado del Presidente de la República saluda atentamente al señor Jaramillo Guzmán, Secretario de la Academia Antioqueña de Historia, y por instrucción del señor Presidente, acusa recibo de su comunicación de 8 de junio pasado y se complace en manifestarle que se ha ordenado a la Oficina de Informaciones remita a la citada corporación, algunas publicaciones relacionadas con la conmemoración del centenario de la muerte del Gran Mariscal de Ayacucho.

L. F. Vela aprovecha esta oportnidad para ofrecer al señor Jaramillo Guzmán el testimonio de su distinguida consideración.

Quito, a 25 de junio de 1930.

DE LA PRESIDENCIA DE VENEZUELA

Dr. Juan Bta. Pérez,

Presidente de los Estados Unidos de Venezuela, avisa recibo al señor Alfonso Jaramillo Guzmán, Secretario de la Academia Antioqueña de Historia, de su amable carta del 4 del mes próximo pasado; agradece y retribuye el saludo

que le envía esa Honorable Corporación; y en cuanto al deseo que expresa, le indica hacer la solicitud de esos documentos por órgano del Ministerio de Instrucción Pública de Venezuela.

Caracas, 21 de julio de 1930.

Cumana, 4 de agosto de 1930.

Sr. D. Estanislao Gómez Barrientos.—Medellín.

Señor: Retribuyo muy complacida su fino saludo contenido en su atenta nota del 4 de junio con motivo del homenaje que le tributaron al General Sucre en el centenario de su trágica muerte.

Le queda altamente agradecida su Atta. S. S. Q. B. S. M.,

Barbarita Sucre Mora

Cumaná, 4 de 1930.

Sr. Secretario de la Academia Antioqueña de Historia.—Medellín.

Señor: He recibido su siempre atenta del p. pdo. y el programa del homenaje que Uds. le dispensaron al Gral. Sucre en el centenario de su trágica muerte. Como sobrina del Gral. Sucre le quedo muy agradecida por su fina atención.

Su atta. S. S. Q. B. S. M.,

Barbarita de Sucre Mora

No. 645.—Academia Nacional de la Historia.—Caracas (Venezuela), 1o. de agosto de 1930.

La Academia Nacional de la Historia de Venezuela

saluda atenta y cordialmente a los señores miembros de la **Academia Antioqueña de Historia**, les desea salud, bienestar y acertado progreso en sus importantes tareas, y siente especial complacencia en avisarles el recibo de su interesante comunicación, fechada en Medellín el 10 de junio último, en la cual se dignan participar los pormenores del solemne homenaje que tributaron a la memoria del egregio **Gran Mariscal de Ayacucho, D. Antonio José de Sucre**, con motivo del centenario de su muerte.

Como venezolanos, desde luego, como americanos, como hijos, al igual de los señores académicos de Antioquia, de la espada y del cerebro del insigne vencedor en Pichincha y Ayacucho, los miembros de esta Academia envían a sus honorables colegas el testimonio de su aplauso y de su reconocimiento, por haber sabido hallar y llevar a efecto un tributo que por su alteza, su seriedad y su dignidad sienta bien a la memoria inmortal del **Gran Mariscal de Ayacucho**.

El primer Vicedirector, **Vicente Lecuna**.—El Secretario, **Eloy G. González**.

Caracas, 28 de julio de 1930.

Señor Estanislao Gómez Barrientos, Presidente de la Academia Antioqueña de Historia.—Medellín.

Estimado amigo:

Contesto, en nombre de la Academia de la Historia, la honrosa participación de los actos referentes al Centenario de la muerte del Mariscal de Ayacucho, con los cuales esa

Academia Antioqueña ha conmemorado la fecha histórica.

Esta Academia agradece la participación que el Presidente Sr. Gómez Barrientos, en unión del Vicepresidente y su Secretario, ha tenido la fineza de hacer.

Al salir publicado en el Boletín de la corporación el acuerdo, me será gustoso hacerlo conocer al Sr. Presidente.

Su affmo. colega,

Vicente Dávila

República de Colombia.—Academia Antioqueña de Historia.—Medellín, septiembre 9 de 1930.

Señor Presidente de la Sociedad de Mejoras Públicas.—Presente.

Señor Presidente:

Como Presidente de esta Academia acuso a Ud. recibo del oficio fechado el 1o. de los corrientes, por el cual esa honorable corporación se ha servido solicitar nuestra cooperación para un libro adicional que la enciclopedia Espasa trata de editar comprensivo de "biografías de antioqueños ilustres".

Al lado de la buena voluntad de esta corporación para cooperar a tal propósito existe un inconveniente real y positivo, la escasez de personal a quién confiar tal tarea. Es que los pocos socios presentes en la ciudad matriculados en la lista viven por lo general agobiados de atenciones concierne a la tarea ineludible para ganar el pan de cada día, y difícilmente podrá esperarse de ellos que acepten y cumplan la consigna.

Con todo, pienso ver en qué se puede complacer al pedido y agradeceré a Ud. nos haga el favor de enviar la lista de los sujetos dignos de esos bocetos y con expresión del número de páginas manuscritas que podrían emplearse en cada uno.

Pienso que el primero de todos, por haber sido omitido en los libros anteriores, debe ser el doctor Pedro Justo Berrío, y que cada bocetillo debe limitarse a datos positivos de hechos indiscutibles, libres de polvo y paja.

Del señor Presidente con sentimientos de consideración atento S. S.,

Estanislao Gómez Barrientos

Sociedad de Mejoras Públicas.—Medellín, septiembre 10. de 1930.

Señor Presidente de la Academia Antioqueña de Historia.—Presente.

La Sociedad de Mejoras Públicas que me honro en presidir, encontrando de suma conveniencia dar a conocer del mundo civilizado los hombres que por su ciencia, sus virtudes cívicas, etc., han sido honra de Antioquia, quiere aprovechar la insinuación que hace la casa editora de la "Enciclopedia Espasa", de que se le suministren datos e informaciones sobre los países de habla española para publicarlos en un apéndice que próximamente editará dicha casa; y para tal efecto la Sociedad dispuso en su última reunión comisionarme para que en su nombre solicite de la H. Academia que usted con todo acierto preside, biografías de hombres ilustres antioqueños, que habrán de publicarse con monografías ilustradas del Departamento de Antioquia, que nuestra Sociedad está recogiendo.

No dudando que esa H. Entidad encontrará también de suma conveniencia para Antioquia la medida expuesta, y que en consecuencia se dignará atender la anterior solicitud, le anticipo sinceros agradecimientos, y en espera de sus gratas órdenes me suscribo del señor Presidente muy atento y seguro servidor,

Sociedad de Mejoras Públicas,

J. Jaramillo Mtz.,
 Presidente.

República de Colombia.—Academia Antioqueña de Historia.—Medellín, septiembre 9 de 1930.

Señor Presbítero D. José Miguel Agudelo.—Bello.

Estimado señor y amigo:

Considerando esta corporación como una de sus principales atribuciones propender por la investigación de los hechos memorables relacionados con la Historia Patria y con la conservación de los monumentos históricos, como los que sirvieron de cuna a los hombres ilustres por sus virtudes y buenos servicios a la causa del bien de la República, se ha permitido designar a Ud. para su representante ante el H. Concejo de Bello y la Junta patriótica del lugar, a fin de gestionar la adopción de las providencias conducentes a la conservación y mejora de la chocita, como denominaba el agregio pensador y estadista D. Marco Fidel Suárez al sitio donde se meció su cuna y donde al lado de sus seres más allegados y queridos empezaron a desenvolverse las primeras impresiones de su poderosa inteligencia y de su cristiano corazón.

Esperando que Ud. tendrá la bondad de aceptar el encargo y desempeñarlo con su genial actividad y diligencia, me suscribo su estimador, amigo y S. S.,

Estanislao Gómez Barrientos,

Presidente.

Bello, septiembre 13 de 1930.

Señor don Estanislao Gómez Barrientos.—Medellín.

Muy estimado señor y amigo:

Recibí hoy su muy bondadosa carta, fechada el 9 del presente. Agradezco debidamente el alto honor que la Honorable Academia de Historia, que usted tan dignamente preside, se ha dignado discernirme nombrándome su representante ante el Honorable Concejo Municipal de Bello y la Junta Patriótica, fundada en esta población hace pocos días, "a fin de gestionar la adopción de las providencias condu-

centes a la conservación y mejora de la chocita del señor Suárez”.

A pesar de mi insuficiencia, tengo el mayor gusto en aceptar el encargo, para desempeñarlo en la medida de mis fuerzas.

Por el momento, y mientras se repara debidamente la chocita, creo deba hacerse sólo un arreglito provisional, muy urgente por cierto, par haber caído ya parte del alerito exterior, dejando a la intemperie la placa de mármol colocada por el Honorable Concejo Municipal de Bello en el año de 1927, y otra parte del mismo, que está ya desprendida de su lugar, está para caer; el techo todo está lleno de goteras y la casita inhabitable; aunque yo creo que ésta, por estética y por varios otros motivos, no debe tener habitantes de ninguna clase, y para el caso, el Departamento, al mejorar un poco su situación fiscal, debiera comprar la chocita para hacerla desocupar, arreglarla debidamente, pues sin duda por ser ajena nadie se ha preocupado por conservarla, y así, sin inconvenientes, ofrecer fácil acceso a los muchos visitantes que a ella llegan.

Supongo que el Honorable Concejo Municipal de Bello, tan consciente, tan progresista y tan bien intencionado como es, costeará el parquecito que debe rodearla y, ante todo, la verjita del frente.

Creo no sea por demás, pensar en pedir al H. Congreso de la República, y usted se servirá indicarnos la forma, una estatua de bronce, para colocarla en aquel lugar o en la Plaza, para inmortalizar al genio, al católico sincero, al sabio estadista, al patriota, al que fué en su tiempo la primera mentalidad de la República y el primer sabio de Sur América, al ilustre Expresidente del cual dijo el doctor Emilio Quevedo: “Es uno de los Presidentes que ha hecho más obra y cuando haya gratitud en Colombia el tendrá una estatua en cada una de sus fronteras”.

Oportunamente avisaré a usted lo que se haga en el sentido indicado.

De usted Affo. S. S. y amigo,

José Miguel Agudelo R., Pbro.

República de Colombia.—Academia Antioqueña de Historia.
—Medellín, octubre 30 de 1930.

Muy Reverendo Padre D. Andrés Mezana, de la Orden Dominicana.—Caracas (Venezuela).

En nombre de la Corporación expreso a S. R. los agradecimientos por el ejemplar de la "**Historia de San Antonio del Nuevo Reino de Granada**", que S. R. se ha servido enviar para la Academia.

Es para mí muy grato acusar recibo del despacho y desear a S. R. muchos años y muchas prosperidades.

Alfonso Jaramillo Guzmán

PUBLICACIONES RECIBIDAS EN OCTUBRE Y EN NOVIEMBRE

Un escritor colonial.—(Noticia biográfica del Dr. Basilio V. de Oviedo), por el Dr. Luis Augusto Cuervo.

Estudios y comentarios.—Por el Dr. Luis M. Baumgartner, publicado en Minas, Uruguay.

La campaña emancipadora del Perú.—Por el Gral. Marco A. Alzate.

Boletín de historia y antigüedades.—Organo de la Academia Colombiana de Historia, No. 205.

Revista Militar del Ejército.—Nos. 217, 218, 219 y 220.

Boletín del Archivo Nacional.—Nos. 39 y 40.

Boletín Historial.—Organo de la Academia de Historia de Cartagena de Indias.—Nos. 63, 64, 65 y 66.

Archivo Historial.—Organo del centro de estudios históricos de Manizales.—Nos 39 y 40.

Boletín de la Contraloría General de la República.—Nos. 35 y 36.

Boletín de Estudios Históricos de Pasto.—Nos 36 y 37.

Estudio y Trabajo.—Organo de la Casa de Menores.—Nos. 85 y 86.